

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIÉRCOLES 22 DE FEBRERO DE 1905

NÚMERO 821

**MAURO R. FERNANDEZ** { Despacha de 12 m. á 3 p. m.  
En su oficina calle 4a Sur,  
frente al Banco de Costa Rica  
Médico y Cirujano Enero 7.

## El Noticiero

DIRECTOR, **Modesto Martínez**  
REDACTORES, **Modesto Martínez, Segundo Izpizán**  
ADMINISTRADOR, **J. Manuel Vega**  
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
35 varas al Este de la Oficina Telefónica.  
Avenida 57, Oeste  
Teléfono N.º 26  
APARTADO 109

## LA FUNERARIA PEDRO MARQUEZ

50 VARAS AL NORTE DEL TELEGRAFO TELEFONO N.º 18

Ofrece á su clientela y al público en general elegantes lavados y coches para pasos, matrimonios, bautizos, funciones de teatro etc.  
En el servicio de funerales cuenta con todo lo que se relaciona al ramo: coches fúnebres 13 y 23, catafalcos, ataudes desde 2 colones. Sus muchos años de labor le establecieron la mejor recomendación que ofrece esta casa. Se atienden órdenes á toda hora de la noche para cualquier servicio  
Enero 26. Im. A. LANDERGRÉN, Sucesor.

## El Almacén 'La Alhambra,

SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al ALMACÉN "LA ALHAMBRA" de E. PAGÉS y C.º Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidos.

## Realización de calzado

SOLO POR OCHO DIAS

para dar espacio á los nuevos estilos "1905", se realizará el antiguo á los precios que el mismo público comprador quiera.  
— SOLO POR OCHO DIAS DONDE ABTAVIA —

## Gran depósito de maderas

SITUADO AL COSTADO DEL TEATRO NACIONAL

— Garantizamos los precios más bajos de plaza —

ROHRMOSER HERMANOS

Febrero 11. Im

## Abogacía y Notariado en Puerto Limón

FRANCISCO TORRES FUENTES  
ABOGADO

Se encargo de asuntos judiciales y administrativos; escrituras y demás trabajos de curtulación; transacciones amigables y cobros extrajudiciales. Oficina: Calle de la Gobernación, contigua á la Botica Nueva.  
Febrero 8. 15 v.

## PACIFIC MAIL

## Steamship Company

AVISO IMPORTANTE

El vapor extraordinario, "NEWPORT" de esta Compañía, llegará á la costa á fines del mes en curso, para recibir café y otra carga que se presente para Europa y New York, vía Panamá. Las grandes vapores "BARRACOUTA" y "SAN MATEO" que están ya en la costa, y el "AZTEC" que pronto llegará, también se emplearán como vapores extraordinarios para acarrear café y otros productos de la costa Occidental, vía la ruta de Panamá; y á todos los embarcadores y compradores que deseen buen servicio, pronta entrega en el lugar del destino, y tipos de fletes favorables en comparación con cualquiera otra ruta, se les suplica den sus órdenes de embarque "VIA PACIFIC MAIL STEAMSHIP COMPANY".—Guatemala: Enero 21 de 1905.

15 de Febrero. 12v.

A. M. GARLAND,  
AGENTE ESPECIAL.

## Ferrocarril de Costa Rica

— AVISO AL PÚBLICO —

Desde el primero de Marzo próximo en adelante, la tarifa de pasajes de y para las estaciones llamadas "de bandera" que figuran en el itinerario de primero de Julio de 1904, se computará del mismo modo que para las estaciones llamadas "de tarifa", es decir según el número de millas que representa la distancia exacta entre dos puntos, calculándose las fracciones como una milla completa.

El Cairo, Parismina, y El Hogar, en el Ramal de Guápiles, que no figuran en el itinerario citado, se considerarán también como "Estaciones de bandera", para los fines de la nueva tarifa.

El mínimo será como hasta la fecha \$ 0.25 en primero clase, y \$ 0.20 en segunda, y se añadirá al valor del pasaje al impuesto de Beneficencia creado por Decreto n.º 7 de 26 de Setiembre de 1899.

por R. E. BRUNGER,  
Administrador,  
A. MOREMO.

San José, 11 de Febrero de 1905. 10v. stl.

## Oficial

En la solicitud del Sr. Demetrio Jiménez Arias, la cual pide indulto de la pena de presidio que le fué impuesta por el delito de lesiones; y en atención á que del examen de los atestados correspondientes no se desprende ninguna consideración que justifique el otorgamiento de la gracia; se acuerda denegar el indulto.

— No estimando justos los motivos en que se funda la solicitud elevada á esta Secretaría por el Sr. Alfonso Brenes Loiza para que se le cambie el confinamiento en Santo Domingo de San Mateo, que le fué impuesto por el delito de contrabando; se acuerda denegarla.

— Se acuerda aceptar la renuncia que del cargo de Auxiliar de los Archivos Nacionales ha presentado la señorita Julia Montalegre Mata; y se nombra para el desempeño de ese puesto á la señorita Margarita Montalegre Mata.

— Se nombra á don Rafael Acosta Castro para Agente de Policía del distrito de Las Juntas, cantón de Cañas de la provincia del Guanacaste, en reposición de don Julio Mesén, á quien se acepta su renuncia.

— Se acepta la renuncia que del puesto de Comandante de Plaza de Limón ha presentado el señor don Wenceslao de la Guardia, y se nombra en su reposición al señor don Ricardo Mora Fernández, quien desempeña en la actualidad ese cargo interinamente.

— Se acepta la renuncia que del cargo de Capitán en Puerto de Limón ha presentado el señor don Wenceslao de la Guardia, y se nombra en su lugar al señor don Ricardo Mora Fernández, quien desempeña ese puesto accidentalmente.

## Notas de Puntarenas

Incidencias.—Vientos.—Cuarentena.—Emigración.—Material.—El tesoro del Coco.—Fiestas.

Nos participan que á la madrugada de hoy un gran incendio que ha venido consumiendo las montañas próximas á la población, estaba ya amenazando la primera casa, la de un negro llamado Santiago, que está precisamente al Norte, de modo que si el fuego llega á tomar cuerpo allí, la población, ya así en ruinas por el hidrante del 20, será consumida de manera que quizás no sea posible volver á edificar, tal es de abatida la situación en Miramar.

Con ansia se espera allí el auxilio que el gobierno ofreció indirectamente, para poder cubrir siquiera la parte del techo y no ser sorprendidos por el invierno, la pompa.

El vapor "Pará", que ayer llegó á este puerto, procedente del Norte, tenía que hacer escala en San Juan del Sur; pero eran tales los vientos que corrían, que le fué imposible arribar y continuó su viaje á esta á cargo de siete á ocho mil sacos de café para Europa vía Panamá.

— Terminaron ya las alegres fiestas de la ciudad vecina, Esparta.

No pudimos asistir, pero sí vimos la muchedumbre que de aquí partió, que ha regresado satisfecha.

El viento y polvo solamente les causó contrariedad, pero á pesar de ello se balló bastante, se toreó por lo fino, se gozó en varias formas y se disfrutó algún dinero en legajo.

— Ya están nuestros lectores al tanto de las disposiciones que se habían adoptado para proteger á Puntarenas contra la fiebre amarilla que por el lado de Panamá amenazaba invadirnos.

Armonizando los intereses de la salubridad pública con los del comercio, han sido modificadas las primeras disposiciones en el sentido de admitir sin restricciones á todo pasajero que traiga un certificado de sanidad extendido por nuestro cónsul en Panamá; y el pasajero que carezca de esa certificación será aislado en el amplio y hermoso pabellón construido al efecto en el hospital, donde permanecerá durante ocho días en observación. La correspondencia y carga serán fumigadas. El vapor "City of Pará" fué el primero que se sometió ánter á la fumigación.

— En el "City of Pará", que ayer zarpó de este puerto con rumbo al Norte, se embarcaron con dirección á Nicaragua "diez y nueve" personas costarricenses netas, que van á radicarse al otro lado del mar.

Como no es natural tal emigración de costarricenses, nos llama la atención y pensamos que merece la pena de fijarse en ese dato.

— El jueves último llegó á este puerto todo el resto de materiales que había quedado en

Panamá, correspondiente al Mercado de Esparta.

Y como ya está el terreno preparado para colocarlo, en breve Esparta ostentará su magnífico Mercado, lo que celebramos mucho.

— Ayer echó anclas aquí el yate "Rose Marine" procedente de la isla de El Coco, trayendo al empresario Mr. Gray y su señora, y á nueve de los operarios que aquí enganchó y que, venido su compromiso, no quisieron seguir trabajando allí.

Mr. Gray y señora partieron ayer para el interior con objeto de embarcarse el lunes próximo en Limón con dirección á Londres. Parece que aun no ha perdido la fe en el tesoro. — "El Pacífico".

## Gamática

IV

En el artículo anterior demostré al señor Brenes Mesén, que España tiene una biblioteca rica y abundante para su progreso filológico, y que carece de lógica, irse á Alemania á estudiar el desenvolvimiento del castellano porque no se habla, ni está allí su literatura, ni sus archivos que sirven de base para hacer los estudios ortográficos. Haber citado como ejemplo la ortografía chilena, siendo de origen español, es la verdad que en España hay mucho, inmensísimo bueno en castellano; pero también es cierto que hay espritus desequilibrados y novelescos que proponen una reforma por separarse del común sentir de la gente docta y meter ruido. Muchos años antes de venir yo á Costa Rica, conocía la ortografía española como una curiosidad y también pude asegurar que en España en el presente siglo no la seguía; luego no es española sino la adopta, de aquí que yo la llamo chilena porque allí se practica y observa. Creo que en el diclo no hay ninguna ofensa. Admito lo de ignorante porque los sabios son tan escasos como los cometas.

Dice el señor Brenes Mesén: "Puede el señor Orozco ó "qualquier especialista" citar un romanista superior á Dies, Groeber ó Meyer Lubke que sea de raza española ó americana."

Los nombres de estos lingüistas los he oído citar como eminencias, y no seré yo quien regatee sus elogios; pero he visto la obra de Groeber en donde estudio las lenguas, bajo el principio filológico, obra superior para muchos hombres, cuanto más para uno solo: allí vi el tratado correspondiente á todas las naciones de Europa, que implica el conocimiento de todas las lenguas vivas y muertas; pero en cuanto corresponde á la gramática española, tuvo que tomarse de otro español, de un profesor de Océdón, desde la "gaya fabla" de Alfonso el sabio, hasta la "hermosa lengua" que hoy decimos. Todo, todo es español sin que los alemanes ni el señor Brenes Mesén, puedan quitarnos ese derecho que la naturaleza nos dió y el talento de una raza ha sabido desarrollar en prosa y verso hasta lo sublime.

No pretendo amonazar los meritos lingüísticos de sus dioses; con razones de sentido común le demostraré que para el castellano no hay más que un campo de experimentación: España. Como para el italiano, francés y portugués, Italia, Francia y Portugal y como base para todas ellas el latín. En esta lengua, España ha tenido insignes maestros desde Nebrija profesor de Isabel la Católica, hasta los sabios de nuestros días Comelerán y el P. Pitta.

Qué revista de Filología española puede ponerse al lado de la "Revue hispanique", me preguntó el señor Mesén?

La "Revue Hispanique" se pone al lado de sí misma; contiene ya como antes decía en Francia y en francés más redactada principalmente por españoles que estudian los muchos documentos españoles que existen en los archivos franceses, llevados de España durante la guerra de Napoleón I del año 1808 al 14, como llevaron preciosidades artísticas que se exhiben en los museos.

Puede asegurarse, eso, pues Roque Barcia al emigrar de España con motivo del cantonalismo de Cartagena y falta de recursos en París, se ganaba la subsistencia estudiando y traduciendo pergaminos y escritos españoles que están perteneciendo al archivo de Simancas. De aquí le nació la idea á Roque Barcia de escribir un célebre Diccionario etimológico.

Esta revista escrita en francés es española, de otra manera no se tendría conocimiento de lo que por azares de la guerra había desaparecido.

El señor Mesén no conoce ninguna revista lingüística española, y porque no la conozca, como no conoce nuestra bibliografía, asegura que no la hay. Tenga calma, que yo con paciencia se la enseñaré, como otras muchas cosas referentes á España. Existe una "Revista de Archivos y Bibliotecas" publicada por el cuerpo de archiveros y bibliotecarios, que constituye una carrera inamovible con conocimientos técnicos, que publica folletos de algún volumen en donde se trata y decifra lo más antiguo que en pergamino existe. Ya, de De-

cretos Reales respecto á leyes y ordenanzas á los concejos, ya, de privilegios á ciudades y particulares, ya, de comunidades. ó ya, de sus sacramentales (comedias), y la sección más importante, es la de lengua, estudiando la morfología de las palabras, su variación en Basco, en su infancia, por los nombres que contribuyeron á su población, ó también, comparando la construcción antigua con la flexibilidad moderna. En España tenemos una Revista, la que recomendamos al señor Me ó y doblemente debe interesarle porque el Director de Archivos y Bibliotecas, á la vez que el de los libros, es el encargado de los académicos don Marceino Menéndez y Pelayo. Supongamos que este nombre no le será sospechoso.

España tiene una corporación á quien muchos odian y pocos conocen, se llama Academia de la Lengua que posee un arsenal riquísimo de lingüística, formado de los libros más raros sobre orígenes del idioma ó del estudio de alguno de los más antiguos escritores del castellano. En este sentido no la aventaja ninguna academia.

Muchitud de periódicos y revistas, continuamente están publicando estudios gramaticales y polémicas de alta importancia acerca de sus usos y costumbres, como el señor Mesén no los ve ó por ser angustioso, no sé, si por temperamento ó por ser consecuente con el acuerdo tomado una vez, en presencia entones de un alto funcionario, de "hacer guerra á todo lo que sea español"—niega hasta el derecho de tener gramática—niega la ciencia de su idioma. Cada cosa se sofoca con más ventaja allí donde se produce y para encontrar castellano hay que ir á Castilla. Por eso, habiendo equivocado las fuentes del lenguaje no ha hecho una gramática castellana, ni menos historias, como más adelante demostrará; sino una novela gramatical cuyos personajes no son españoles. — ANGEL OROZCO. — Continuará.

**Legación en viaje**

Ayer á las nueve de la mañana, en otro estriado, salió con rumbo á Panama la Legación de Costa Rica, integrada por los señores licenciado don Leonidas Pacheco, don Leonidas Breaño, Secretario, y Profesor don Enrique Pittier, encargado de la sección técnica de la misión.

Va nuestra Legación á poner término y á dejar definitivamente arreglada la cuestión de Panamá, cuestión que por haberse convertido en un asunto trascendental y enojoso para nuestro país no hubieran mediado la inteligencia y tacto diplomático del licenciado Pacheco y la buena voluntad y simpatía—justamente correspondidas—del pueblo panameño por el costarricense.

En su posición geográfica, por la unidad de razas, por la forma de gobierno y por la identidad de aspiraciones, Costa Rica y Panamá son dos pueblos llamados á marchar unidos siempre por el camino que conduce á la coronación de sus ideales.

Nuestro aplauso benévolo de júbilo se dejó oír en esta ocasión por los independientes; fúimos de los primeros en reconocer la legalidad de su constitución en estado soberano y libre, y fué la Legación presidida por el licenciado don Leonidas Pacheco, la primera que un país extranjero acreditó ante el recién creado tímido gabinete panameño.

El señor Pittier, en Panamá y Costa Rica; para cimentar una paz duradera y una amistad sin tropiezos, se necesitaba tan sólo una delineación de fronteras, trabajo que ha logrado llevar á cabo con inteligencia y patriotismo el licenciado Pacheco.

Cuenta como Secretario, la Legación, con un elemento nuevo y valioso, el joven D. Leonidas Breaño, cuyas dotes de reconocido inteligente le hicieron acreedor á ser designado para ayudar en su tarea al señor Ministro.

También el profesor don Enrique Pittier, el hombre de ciencia que tan honrosos puestos ha desempeñado en nuestro país, va formando parte de la Legación, escogido, á no dudarlo, por la dirección técnica de esta misión.

A los tres desamamos un feliz viaje y acierto en la difícil misión que se les ha encomendado. — M. M.

**Nuevo Ministro**

La elección del nuevo Ministro de Hacienda ha sido bien recibida en todas partes:

La Liga de Obreros en sesión del viernes 17 de los corrientes acordó por unanimidad de votos felicitar al distinguido caballero don Juan Francisco Echeverría Aguilar, por el nombramiento recalcó en él, para el Ministerio de Hacienda y Comercio, un nombramiento muy simpático á los obreros por las condiciones de sencillez y de humildad que adorna al señor Echeverría y por haber sido el uno de los mejores amigos que la Liga ha tenido.

Ayer recibió el señor Ministro la siguiente tarjeta:

La Liga de Obreros de Costa Rica saluda atentamente al señor Ingeniero don Juan Francisco Echeverría Aguilar; le felicita por el merecido nombramiento hecho en su persona como Secretario de Estado en el despacho de Hacienda y Comercio, y hace votos porque el curso en el Gabinete de Estado por el señor Echeverría sea fructífero y benefice al país.

El nombramiento de don Juan Francisco Echeverría ha sido muy bien recibido en ésta. Aquí que hemos tratado á don Francisco, conocemos su amor á la verdad e inteligencia y es por eso que muchos de nosotros, como el señor San Antonio de Blién, 17 de Febrero de 1905.— Esteban Martín, Gregorio Campos, Plafido González M., Gilberto González M., Julio Zumbado, Weeselo Zumbado, Cayetano Bosque, Santiago Zamora, Landencio Rodríguez, y Fermín González.

En esta pueblo donde desde niño todos conocemos al bondadoso caballero don Juan Francisco Echeverría y de quien no tenemos más que gratos recuerdos, tanto de él como de su

estimada familia, estamos todos contentos con el nombramiento y nos convenimos que el Presidente que escoge tan honrada persona para tan elevado puesto, merece nuestro reconocimiento. Juan José, 17 de Febrero de 1905.— Manuel Madrigal, Desiderio Alfaro, Sossas Viquez, Manuel Alfaro, Agustín J. Qirós, Feliciano Viquez, Cipriano Viquez, José P. Viquez, Francisco Barrantes, Pedro D. Viquez, José Joaquín Rodríguez, Ramón Barrantes, Rosendo Viquez, Rafael Ramírez, Zacarías Ramírez.

Felicitemos al señor don Francisco Echeverría Aguilar, por el señalado honor que le ha conferido el señor Presidente, nombrándolo Ministro de Hacienda y Comercio, honor que por sus muchos méritos se merece—Santa Bárbara, febrero 19 de 1905.— Nicolás Orozco, Ramiro Novellán Cagigal, Manuel de las Cuevas, Rufino Murillo A., Otoniel Orozco.

**Guerro ruso - japonesa**

Tokio, 19.—Según informes recibidos del río Shakhe los rusos están muy activos por ambos flancos. Por el derecho están extendiéndose y reforzando sus reducidos. Parece también que está concentrando una gran fuerza por la izquierda, frente del ejército de Kuroki. Pushan es la base de las últimas operaciones. Se calcula que en dicho punto los rusos tienen seis divisiones. Existe la impresión de que Kuropatkin se prepara para adoptar la ofensiva. El tiempo sigue malo; no se dá crédito á las informes recibidos de fuente cierta de que el Emperador se prepara para abandonar á Shakhe y retirarse al Norte.

París, 19.—Dice el correspondiente del Eco de París en San Petersburgo que la fuerza de Oya ma se calcula en 484,000 hombres y la de Kuropatkin más ó menos lo mismo; parece ser el plan de Rusia aumentar su ejército á medio millón de hombres y mantenerlo así con la mira de agotar á los japoneses.

Cristiana, 19.—Por unanimidad de votos el St. Iring acordó someter á una comisión de la Cámara la cuestión de consulados separados de Suecia y Noruega. La comisión se compone de 19 miembros, 8 de la derecha, 8 de la izquierda, 2 moderados y 1 socialista.

**Asuntos municipales**

**NOTAS VARIAS**

Es un hecho palpable que á nuestra calesca Municipalidad, no sólo le preocupa el progreso material de San José, sino también el de los pueblos de esta jurisdicción.

Entre las muchas obras que ha proyectado realizar en beneficio de nuestros distritos, figura en primer término, la de proveer á los habitantes de San Juan de buena y abundante agua potable.

Los vecinos de aquella localidad hace poco tiempo presentaron una solicitud á la Municipalidad, pidiendo que de la cañería de esta población se extendiera un ramal hasta aquel lugar.

Los señores municipales llegaron á tomar interés en el particular y después de estudiar el asunto, acordó que se aceptara el proyecto presentado por los solicitantes, con la condición en suma, tanto ó más que establecer una cañería con todas las condiciones y necesidades de la obra.

Así, pues, hoy día tenemos á los señores ingenieros municipales estudiando tan importante proyecto, en el cual se realiza lo que en el futuro vendrá á llenar una verdadera necesidad en beneficio de aquellos habitantes y á colocar un grano más en el hermoso edificio del progreso de nuestros pueblos.

El vecino y pit toresco pueblo de San Isidro será un de los agraciados por nuestra Municipalidad.

Se tiene en proyecto edificar un baño y có modo edificio municipal para establecer en él las oficinas públicas. Los estudios de arquitectura al respecto están casi al terminar, y el día 1.º de Municipalidad dará principio á la obra la mayor brevedad.

El señor Gobernador ha ordenado la composición de algunas calles y la apertura de otras, disposición que vendrá á embellecer y á fomentar el progreso de aquella población.

Habiendo antier con el señor Gobernador, rapinos que se están realizando en la municipalidad de proyecto el ensanchamiento de la ciudad por el Este, ó sea en el lugar llamado Araúzquez, tras el edificio de la Aduana y estación del Ferrocarril D. Costa Rica.

La idea del señor González Viquez es rectificar algunas calles y abrir otras, cosa que se hace de todo punto indispensable si tenemos en cuenta el progreso que va tomando la ciudad por aquellos lugares.

Así mismo, éste caballero ha dispuesto la formación de una pequeña plaza, en aquel lugar, que vendrá á hacer más importante el barrio en formación.

Otro de los proyectos del señor González Viquez es el de construir un edificio de habitación de la quebrada de "Antisio," que constituye tal como se encuentra hoy, una verdadera y constante amenaza para la salubridad pública.

El Zapote, ese vecino pueblo que de poco tiempo á esta parte ha llegado á alcanzar un grado de progreso no penoso, debido á los esfuerzos y buena voluntad de sus vecinos, será uno de los distritos beneficiados con la obra de progreso emprendida por la Municipalidad.

Se trata, y para ello hay estudios, de hacer el cuadrante de la población, abrir nuevas calles y levantar un edificio destinado para escuela.

—Hace algún tiempo los vecinos del barrio de Hatillo vienen trabajando porque se surta aquel pueblo de agua potable, agua que pretenden sea llevada de la cañería de esta ciudad. La obra según estudios hechos al efecto no costará arriba de \$ 2,000 una relativamente pequeña suma para el progreso de la obra y á los beneficios que representa. Somos amigos del progreso de los pueblos y nos causaría satisfacción ver que esta obra se llegue á realizar. —Cronista.

**Más detalles sobre el crimen de Cartago**

**ALEVOSIA Y PREMEDITACION**

**EL ASESINO PRISIONERO**

En la edición anterior de este diario, dimos cuenta de un horrible y cobarde crimen cometido en la persona de Víctor Navarro en "Cuacachaca" caserío situado á una legua de la ciudad de Cartago.

En los detalles relativos al hecho, vamos á dar una completa relación del acontecimiento que tiene conternados á los habitantes de aquel pequeño

Víctor Navarro—el muerto—era una persona de todas sus convicciones respetado, honrado y de antecedentes recomendables. Era dueño de una pequeña teguilla, para el cultivo de un centro del caserío. Hábil y ríjidamente dos años, Navarro fué nombrado Jefe de Comunes y por asuntos de su cargo se vio precisado en aquellos tiempos á mudar preso á Cartago á un tal Hipólito Monge padre de su matador. Desde esa día Mauro, hijo de Monge juró vengarse de Navarro.

El viernes 13, al miércoles de la semana próxima pasada en la noche se presentó Mauro en la pequeña tienda de Víctor aplicándole la vendiera algunas mercaderías. Este, Víctor, no tuvo inconveniente en ello y entregó al comprador, su reconocido enemigo, lo que le había pedido. Cuando Víctor fué á recibir el dinero que Mauro le entregó en pago de sus compras, el asesino le aseguró un machetazo en la mano derecha la que le cortó completamente cayendo sobre el pequeño mostrador de la tienda. Luego le dió otro machetazo que le quitó la oreja izquierda y por último le descargó un golpe en la cabeza que se le dividió en dos pedazos. En este instante se presentó el dueño de la tienda, el señor Heriberto buyó.

El Agente de Policía de aquel barrio, don Gerardo Leiva, organizó inmediatamente tres comisiones de individuos revestidos en el cuartel de autoridad, para perseguir al criminal. Media hora más tarde una de las comisiones capturó al asesino en la casa de Joaquín Navarro, en el Barrio.

Monge niega su crimen y se ha mostrado con sangre fría y serenidad á sus jueces. Ete in dividuo es de estatura pequeña, delgado, pálido, descalzo, viste mal y sus antecedentes son bastante reprochables.

Se encuentra preso en la cárcel de Cartago.

**El asesinato del Gran Duque Sergio**

**Diferentes versiones**

**Movimiento revolucionario**

Berlín, 19.—Cuando supo del asesinato de Sergio, el Emperador Guillermo, visitó la Embajada rusa y manifestó persona mente al Embajador, el horror que sentía por el asesinato y el deseo de que el Gobierno ruso se ocupara de su pronta y justa condena por la muerte de su hijo. A la misa requiem que se celebró en la Embajada rusa, asistieron muchas distinguidas personas y los oficiales del tercio regimiento de Uliánov, del cual era Coronel Honorario el Gran Duque Sergio.

Mosú, 19.—El temprano día de ayer se supo que pesaban en la parte más central de la población, grupos de obreros de los más inteligentes. Como en esta parte de la ciudad no se ven con frecuencia miembros de la clase obrera, se supone que la fecha y hora de la trage la se sabía generalmente en ciertos círculos. Susurros que desde los asesinatos están presos otros individuos, no se puede obtener informes positivos. El asesino está completamente rasurado, viste su ropa de día de fiesta, es obrero respetable. Estuvo escondido en el túnel formado por la torre de la puerta Nikólski, pero cuando apareció el carruaje al otro extremo de la plaza formada por el muro y los tribunales de policía, salió rápidamente de su escondrijo y tiró la bomba. El punto donde se produjo está situado como á 40 varas al lado interior de los muros de Kremlin. Un policía y un guarda fueron los únicos testigos presenciales del crimen, pero el estruendo de la explosión pronto trajo otros policías.

Mosú, 19.—El asesinato de Sergio, el asesino fué detenido en el momento de salir de la plaza. Según un relato, el asesino fué detenido únicamente las manos y la cabeza por la explosión. Sin embargo, tuvo fuerza suficiente para gritar en todo el cambio al Cuartel de Policía "Libertad, libertad".

Según otro relato, dijo: "He cumplido la comisión". La fuerza de la explosión fué tremenda. Todo el cuerpo arriba de una línea tirada desde el hombre derecho hasta la angle está completamente deshecho. La cara y cabeza están reducidas á una masa informe. No obstante que el rostro no se puede identificar, se cree que es estudiante porque se sabe que los estudiantes juraron asesinar al gran Duque Sergio de panamá, según una matanza de Mosú, acontecida el 10 de Diciembre. Se anuncia oficialmente que el asesino tiene 30 años de edad, rehusa descubrir su identidad ó plantear. Lo único que sabe re-pecto á él, es que ha estado largo tiempo en Mosú sin pasaporte. La policía dice que el asesino fué un ruso de apellido sospechoso. El palacio de Sergio en el Nevski Prospekt, estuvo sin luces anoche. Hoy se verificó una manifestación revolucionaria frente del palacio Antichkoff y Sergio. La turba cantó alegremente la Marsellesa. Se hace noticia que el día 17 de Febrero de 1880, se vio el rostro del asesino de invierno con diámetro. El Czar Alejandro II, usó de una víctima, porque aquel día no llegó á la mesa á la hora acostumbrada.

San Petersburgo, 19.— El General Fredericks Ministro de a Corte, llevó á Tarskoo, solo la noticia de la muerte de Sergio. Aunque salieron en todas las noticias los periódicos de Moscú, el día 19 de Febrero, el periódico de todos los diarios rusos, toda la prensa publica editoriales de un tono extraordinariamente sobrio. Los diarios que acostumburan atribuir á Sergio toda clase de crímenes, re-

troceden ante la idea de inaugurar el reino de terror, temiendo destruir las esperanzas de Europa y dar motivo, para medidas represivas. En los oficiales ruso más notables se nota un sentimiento de eugr-inimiento y regre-act, pues proclaman que renueva la indignación reaccionaria de la Corte; proclaman también que á falta de la resistencia armada, solamente por el terror se podía arrancar concesiones de la autocracia. Opinan que en las circunstancias actuales, la guerra es legal.

Odessa, 19.—Se ha recibido un aviso de la fama de rebelión ha abrazado á toda la región de Odessa. Turbas armadas pasaron el tráfico ferroviario. Cortar á las líneas telegráficas y—agresaron los ar-tenales.

Mosú, 19.—Un telegrama presencional dice: "Pasado por la calle admirando la inmensidad del palacio imperial y el panorama de Moscú. En los alrededores del Kremlin daba lugar cuando el una fuerte detonación y vi levante se una inmensa lambrada como á 500 varas distante en medio de la espacios avenida que depista el palacio de justicia del arsenal. En medio de las llamas vi elevarse varios objetos metálicos que caían en la dirección del arsenal. El más fuerte pudo ser visto en las llamas y en un instante me hallé en el medio del arsenal. Una nube de humo se levantaba. Regados por el suelo entre los montones de escombros hallábase pedazos de cuerpo humano humecados, fragmentos de madera y vidrios. Pasó por mí, más adelante algunos hombres parados dos en ellos en la dirección del cubierto de sangre, tirando lo que quedaba en un carruaje ó sea un muelle y dos ruedas totalmente torcidas y quebrado.

San Petersburgo, 19.—El gran duque Vladimiro no se cobardo pero se comprende el peligro actual y está adoptado las precauciones que Sergio. No se ha visto en público desde el 22 de Enero.

Washington, 19.—Avisa el Embajador americano en San Petersburgo que un estudiante arrojó la bomba Fuer n tres estudiantes los que se arrojaron al Duque Dos fueron y otros se escaparon por el resguardo del Duque y el otro se escapó.

**POR TELEGRAMA**

**Choque de trenes de carga en Tucurrique**

SETE HERIDOS Y CUATRO CONTUSOS

Juan Vías, 21.—(Recibido á las 2.30 p. m.)

A las 9 y media a. m hoy ocurrió un choque entre dos trenes de carga en Tucurrique; hubo siete heridos y cuatro contusos; golpeado gravemente Clodomiro Rodríguez, quien quebró una pierna; Espiridión Mora sufrió un golpe en la espalda de bastante gravedad y se la dislocó; Macario Quesada, de San Rafael de Cartago, tiene un golpe en la cadera izquierda y otro en una espilla; los heridos se encuentran en Juan Vías en tránsito para Cartago. De San José llegó un tren especial con Mr. Brounger, Morson y el doctor Pirie para prestar los auxilios del caso. El tren de pasajeros que conduce la Legación de Costa Rica en Panama se encuentra demorado en Juan Vías. De Limón han recibido aviso que el vapor esperará. Se calcula que los pasajeros llegarán al puerto á las ocho de la noche.—COLIBRI.

**Captura de dos fábricas de aguardiente**

dos mujeres sorprendidas infraganti

Grecia, 21.—(Recibido á las 7.20 pm.) Resguardo de esta aprehendió hoy en Sarchi Norte, dos fábricas aguardiente clandestino y tomó infraganti á María Eduvina y Mercedes Paniagua.—Corresponsal.

**Las tropas de Kuropatkin**

Kuropatkin tiene ahora á su favor algunos factores que indubablemente influirán poderosamente en sus decisiones y, por lo tanto, en el uso de las masas disponibles.

En primer lugar, la caída de Port Arthur le deja en aptitud de dedicarse exclusivamente á combatir á Ojama, sin ver entrabada su acción á la idea de proteger la plaza sitiada, conductiva á la que había de subordinar sus planes de guerra. La capitulación de Stoessel quita al generalísimo ruso uno de los obstáculos más serios para el desenvolvimiento de su actividad.

En segundo lugar, el mejoramiento en el servicio del transiberiano, permite llenar los huecos producidos en los efectivos, en las grandes batallas de Yentai y Liao-Yang, particularmente en oficiales, que en muchos cuerpos quedaron casi en la totalidad sobre el campo.

La pérdida enorme de oficiales en los batallones rusos, se debe á las exigencias del reglamento en uso.

En sus ataques, los soldados japoneses, en orden disperso, van precedidos y dirigidos por los suboficiales. Los oficiales cincuenta metros a retaguardia, vigilan la correcta ejecución de las órdenes.

Los suboficiales desempeñan un importante papel, debido a la buena instrucción adquirida en los cuarteles; provistos de carta y compás, explican al soldado la configuración del terreno; y, merced a buenos anteojos, ordenan el alza para la eficacia del fuego.

El oficial ruso, por la inversa, va siempre a la cabeza de sus hombres, a quienes dirige y da ejemplo. Naturalmente, el consumo de oficiales es enorme en el ejército moscovita, por lo que su movilización se hace más exigente cada día.

A fines de Noviembre, 1,600 oficiales de reserva recibieron orden de alistarse en el término de cinco días. Al quinto, marcharon en tren especial al teatro de las operaciones.

La movilización de oficiales es tan estricta, que el vacío se hace en los servicios públicos de la administración de San Petersburgo.

Seis juoces y doce destajadores han sido llamados al servicio: gran número de abogados alegan de uniforme, en tanto les llega el turno de marchar al lugar de su destino.

Todo empleado público ó particular que marcha a la guerra, retiene la propiedad del empleo; algunas casas fuertes conceden pensión a los movilizados.

La estrictez con que se ejecuta el llamamiento, se caracteriza por el hecho siguiente, que revela también la carencia de oficiales:

Una comisión de jefes de la Armada hacía el ensayo de submarinos tipo Holland, en el puerto de Bioriki, Finlandia.

Estos buques fueron construidos con el mayor sigilo por el señor Albert, jefe propietario de los astilleros de Nerovsky, en donde la ocupación á cuatro mil operarios.

De regreso de las pruebas, clasificadas satisfactorias, el jefe del astillero se encuentra con el orden de unirse á su cuerpo en Manchuria, debiendo partir en el término perentorio de cuarenta y ocho horas.

El señor Albert hizo su servicio militar, después del cual ingresó en la pasiva, de la cual es teniente, no obstante sus cuarenta años cumplidos.

Pasa el tiempo: olvida dar la dimisión por causa de edad; viene la movilización y he aquí al teniente en marcha. La absoluta necesidad de sus conocimientos en la construcción de submarinos le valió la extensión de unirse al ejército en campaña.

**AVISOS DEL DIA**

**PERDIDO**

en el trayecto de la boca de La Sabana y la casa de don José María Zeledón, una ó cecena de tendedores. Damos una gratificación á la persona que los presente. En la Oficina de este diario se informará. Febrero 22. 2 v.

**SELLOS**

de Correo usados se venden se cambian sellos de Correo de Europa y América. Juan Bautista Montalvo Febrero 22. 10 v.

**AVISOS ANTERIORES**

**DARÉ UNA**

gratificación á quien me presente ó me dé razón de un potrero de mi propiedad, situado en el caserío, debajo de la eria, con este fierro 5, que desapareció en mi potrero de La Banderilla, el ocho de Febrero en curso. Cartago, 21 de Febrero de 1905. MARTIN VARGAS. 10 v.

**AL RESPETABLE PUBLICO**

de Cartago y más favorecidos en general.—Vuestro servidor, altamente agradecido por el galante y atento aprecio con que vosotros habéis recibido mis novedades, en artículo que imparto tanto de Estados Unidos como de Europa, hoy comparo el gusto de ofrecer un presioso y variado surtido de cuadros que acabo de recibir, comprendiendo una espléndida colección de paisajes, cuadros de frutas, marinas de guerra, vapores, guerra ruso-japonesa, etc. También cuadros en negro á imitación de fotografía. En fin, mi surtido que os ofrezco, es tan elegante, que puede satisfacer el gusto más caprichoso. Os ruego visitar la Tienda de Novedades de don Oscar Salazar, y allí veréis mi mostrario completo. A las órdenes de ustedes.—Angel María Sánchez. Cartago, Febrero 18. 4 v.

**QUIERE Ud. COMER BIEN EN ESPARTA?**

Vállase derecho al Hotel de la Estación y para convencerse, los viajeros no tienen más que visitar los demás establecimientos que se comparan a él. La ropa de sus camas se lava diariamente: el aseo del establecimiento no lo tienen los demás hoteles; es el más cercano a la Estación del Ferrocarril, por estas razones es el mejor para toda competencia y jamás ha tenido necesidad de agentes ni muchachos para llamar a los pasajeros. El Hotel de la Estación es el mejor bajo todos conceptos, ocurrió y os convenceréis. Amelia de Alvarado. Febrero 16. 8 v.

**FUMADORES, OÍD:**

Los puros fabricados por Leonte Quesada, en Kingston [Jamaica] no tienen competencia en calidad, aroma, ni precio.

En la cigarrería "El Progreso", hay constante y completo surtido de la fábrica.

A visitar el establecimiento, y á convencerse! Enrique Brenes Mora y C<sup>o</sup>, Agentes exclusivos. Febrero 15. 6 meses.

**VENTA DE FINCAS**

Se venden muy baratas las siguientes un terreno sembrado de caña de azúcar, potrero, café y plátanos, con una casa, un galero y trapiche, situada en San Juan de Puriscal. Mide 2 hectáreas, 79 áreas 55 centáreas y 84 decímetros cuadrados, y un terreno de milpajar, 105 hectáreas, 59 áreas, 11 centáreas y 68 decímetros cuadrados, situado en Barbaacas de Desamparados del Puriscal.

Referencia: en la oficina de Manuel Coto Fernández. Febrero 7. 8 v. alt.

**El choque de trenes**

**ALARMA EN ESTA CAPITAL.**

Ayer desde las primeras horas de la mañana corrieron alarmantes versiones acerca de un choque de trenes ocurrido en Tacurique.

Se hablaba de gran número de muertos y heridos, de terribles daños en la línea y de grandes pérdidas de la empresa.

Era imposible conseguir detalles: más tarde recibimos un telegrama de nuestro activo y simpático colaborador el conocido "Colibrí", en el cual nos daba detalles completos del suceso, que no revisó dichosamente los caracteres de gravedad que el público le daba al principio.

El choque ocurrió entre un tren de café que iba con dirección Este y un tren de trabajadores que venía hacia el Oeste.

Las máquinas sufrieron daños de consideración y obstaculizaron el tráfico directo, que anoche todavía estaba suspendido.

**CRONICA**

**Lección Lemaitre**

El aumento de los globos rojos de la sangre en el caso de la Lección Lemaitre de París, es de lo más rápido en los animales. Este aumento puede ser comprobado muy fácilmente tomando el peso de la persona sometida al tratamiento por la Lección Lemaitre y después de la misma dos grageas ó una cucharada del granulado, antes de cada comida, son las dosis suficientes. Encuéntrese de venta en todas las Farmacias acreditadas y Droguerías.

**Vistas para hoy**

Casación. — Andrés Sandoval contra sucesión de Juan Montoya León y otra, civil, á las 2 p. m.

Sala primera. — Luisa Calvo contra José de J. Méndez, á las 1 p. m.

Sala segunda. — Miguel Villalobos Valenciano, homicidio, á las 1 p. m.

Manuel Angulo Miranda, depósito de aguardiente clandestino.

**Tarjeta**

Hemos recibido la siguiente:

Domingo Bolaños y Magdalena J. de Bolaños tienen el honor de participar é invitar á Ud. al próximo matrimonio de su hija Ester con el señor don Aníbal J. Alvarado que se verificará el 26 del corriente, á las 8 p. m., en su casa de habitación.—San José, febrero de 1905.

Agradecemos finamente la atención de los esposos Bolaños y hacemos votos por la felicidad de los futuros esposos.

**Incendio**

El señor Comandante de Policía recibió antier de San Marcos de Tarrazú el siguiente telegrama con respecto al incendio que ha amenazado convertir en cenizas aquella población.

San Marcos, 19.—El incendio ha sido solamente en Santa María por motivo de las quemaz; hace tres días se trabaja con todos los vecinos para apagar el fuego; hasta ahora no ha habido desgracia personal ni habitaciones destruidas, solo potreros y bosques; el fuego no se ha podido todavía coartar, pero se trabaja constantemente en defensa de la población.—El Jefe Político, J. Jiménez U.

**Matrimonio**

En la edición anterior de este diario dimos cuenta del matrimonio del caballero don Aurelio Callejas y la señorita Lucía Oreamuno, celebrado el sábado próximo pasado en la iglesia de la Soledad de Cartago; nos faltaron algunos datos que los damos hoy. Apadrinaron la boda las personas siguientes: señorita Florencia Oreamuno, doña Adela de Solera, señorita Anita Jiménez, doña Amparo de Zeledón, don Guillermo Oreamuno, don José María Peralta, don Juan María Solera y don José Zeledón. Entre las señoras que asistieron á la ceremonia se contaban, doña Juana de Echeverría, doña Marta de Peralta, doña Brígida de Sáenz, doña Angela de Peralta y doña Rosa de Chavarría. Se-

ñoritas: Mariquita Pinto, Clemencia Campabadal, Rosa Echeverría, Lidia Callejas, Carmela Cantillo, María Campabadal, Amelia Sáenz, Emilia Nanne y muchas otras.

En la noche se biló en la casa de los padres del novio, y la fiesta revisó toda á la solemnidad del caso. Al otro día los novios fueron á pasar la luna de miel á una preciosa finca en el lugar llamado "Coliblanco."

**Clubs**

Hemos sido informados que tanto en esta ciudad como en la de Alajuela y Puntarenas se han establecido directivas y clubs que pretenden lanzar como candidato para el próximo período presidencial al Licenciado don Bernardo Soto. Anteoche, en una casa situada por el barrio de la Puebla, hubo una reunión de artesanos con ese fin. Se organizó una directiva provisional y se prometió trabajar duro, fuerte y pa-rejo por dicha candidatura.

**Circular**

El señor Ministro de Hacienda ha pasado una circular á todos los jefes de oficinas de su dependencia para que envíen hasta el 31 de marzo próximo todos los informes é inventarios de sus respectivas oficinas. Probablemente sea para la elaboración de la Memoria de Hacienda.

**Trabajadores**

Según nos cuentan, en algunas fincas de la línea vía á Limón los trabajos agrícolas se encuentran algo atrasados por falta de peones. El jornal diario que gana en aquella zona el peón es de ₡ 2 50 sin comida ó ₡ 2-00 con ella.

**Magnífico**

El señor Presidente municipal ha ordenado la composición de la cloaca que lleva las inmundicias del chinchorro de Roig, Cárol, Hospital, etc., etc., cloaca que pasa lavando muchos excusados y es una verdadera y constante amenaza á la salubridad pública. Asimismo se ha ordenado limpiar la quebrada del Antico.

**Qué barbaridad!**

Nos informan que antier noche dos muherzuelas riñeron arrancándole de un mordisco una de ellas á su adversaria media oreja, que luego arrojó sobre una acera, pisoteándola en medio de juramentos de muerte. La desorejada se llama Graciela García.

**Reunión**

El señor Gobernador invitará probablemente para el próximo domingo, á los vecinos de San Juan, para una reunión que tendrá lugar en aquel pueblo, para tratar asunto agua potable en aquel vecindario. Asistirá á la reunión la Municipalidad.

**Baños municipales**

Dentro de una semana estará concluida la obra de los baños municipales. Probablemente se pongan al servicio público dentro de unos quince días. Han quedado muy bonitos.

**Accidente**

Antier fué seriamente contusionado por una piedra que le cayó encima el jornalero Angel María Navarro. Este individuo se encontraba trabajando en una escavación, allá por las margenes del río Torres, calle de San Juan.

**Cañería**

Ayer se dió principio á los trabajos de colocar un tubo de cañería en la calle que de la Plaza de Ganado comunica con la esquina Sureste de la Plaza de la Dolores.

**Sesión**

Anteoche no celebró sesión la Facultad de Medicina por falta de quorum. Según parece, varios de sus miembros se encuentran enfermos y otros en los campos de paseo.

**Rumor**

Es rumor general que el círculo político que proclamará como candidato al Licenciado don Cleto González Víquez, se está organizando con toda actividad para dar principio á sus trabajos de propaganda á mediados de la entrante semana.

**Otro rumor**

Se asegura que el próximo sábado tendrá lugar en esta ciudad una reunión á la que concurrirán los principales hombres de provincias y pueblos reconocidos como acendrados conservadores. La reunión tiene por objeto, según parece, designar de una vez el candidato de dicho partido.

**Magnífica sirvienta**

Hace unos pocos días se presentó en solicitud de trabajo en la casa de doña Venancia de Pérez, una mujer joven y hermosa que decía llamars' Antonio Salazar. Fué acomodada como sirvien-

ta, pero á los tres días abandonó la casa llevándose objetos por valor de cien colones próximamente.

**Reunión**

Ayer hubo una en el despacho del señor Gobernador de esta provincia. Se trataba de un número considerable de vecinos del pueblo de San Juan que han pedido la composición del camino que de esta ciudad comunica con aquel pueblo. Asistieron á la reunión los señores Ingenieros municipales y otras varias personas, todas interesadas en este asunto.

Aun no se ha resuelto nada en el particular, pero es probable que la Municipalidad macadamizará la calle.

**Clubs**

De buena fuente hemos sido informados que á fines de la semana en curso se abrirán en Pantararnas, Esparta, San Mateo, San Ramón, Naranjo, Grecia y Atenas clubs políticos para trabajar por la candidatura del caballero don Tobías Zúñiga Castro.

**Ratería**

Ayer en la mañana le hurtaron á la señorita Rosa Segura una magnífica sombrilla de seda que al entrar en su casa había dejado sobre una silla próxima á la puerta de la calle. El ratero fué un chicleo de apellido Artavia.

**Lesionado**

Gabriel Morín sufrió una lesión en la pierna izquierda, con una zuela al estar labrando un trozo de madera. El hecho fué casual. La herida no es seria aunque dilatará para sanar unos veinte días.

**Riña**

Anteayer á las 6 de la tarde fué herido á machete y navaja un brequero del ferrocarril, por un tal Pedro Castro empleado de las bodegas de la misma Empresa.

Parece que entre el herido y heridor mediaban algunos antecedentes de familia.

Lo cierto es que al llegar el brequero á su casa, contigua á la de Castro, fué atacado por éste, primero con una navaja con la cual le inflirió dos heridas en la cara, y luego con un machete, con el cual le hirió en un brazo y en el pecho.

El Médico del pueblo hizo las primeras curas. El Agente Segundo Principal de Policía está encargado del esclarecimiento de este hecho.

**Historia**

Del Descubrimiento y conquista de Costa Rica.—Así se titula un libro que acaba de escribir nuestro amigo don Ricardo Fernández Guardia y pronto será editado en la Imprenta Nacional. Es el principio de una serie acerca de la Historia de nuestro país. Dado que el señor Fernández tiene por base de la obra la interesante y erudita recopilación de nota hecha por su padre, el Licenciado don León Fernández, no puede menos de esperarse que el trabajo será muy completo. Por otro lado, las prendas del literato ameno darán á la lectura un doble mérito.

**Cuarentena**

Dice el "Limón Weekly News" lo siguiente:

Un pasajero que llegó aquí de Colón hace algunos días se queja amargamente del tratamiento que se le dió mientras estuvo en cuarentena. Dice que el Consúl de Costa Rica en Colón no debía haberle extendido pasaporte mientras estuviera establecida la cuarentena para las naves procedentes de aquel puerto.

**SERVICIO DE LA NOCHE**

**Regreso de la Legación de Panamá**

Anoche á las diez regresaron los señores licenciado don Leonidas Pacheco, don Leonidas Briente y don Enrique Pittier, miembros de la Legación de Costa Rica ante el Gobierno de Panamá.

Con motivo del choque de trenes, el directo de pasajeros no pudo pasar y aunque hubo trasbordo no podían ya alcanzar el vapor francés que partía á las ocho de la noche.

También regresaron casi todos los pasajeros que iban para Limón y además la muy apreciable señora doña Genarina de la Guardia y su familia que iba con ramba á Panamá. La Legación partirá el sábado próximo.

# LINEA Hamburguesa Americana

## SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGANY" "SARNIA" "ALTAI" y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valaderos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito, en su oficina, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **JOHN M. KEITH.** San José, Dobre de 1904.

## IMPORTANTE AVISO PARA LOS EXPORTADORES

COMPANIA DE VAPORES ELDERS & FYFFES SHIPPING LIMITED.

SERVICIO ENTRE LOS PUERTOS DE LIMON, MANCHESTER, BRISTOL Y LONDRES

### INTINERARIO FIJO

Habiendo hecho arreglos con la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica, esta Compañía tomará café y otros productos del país bajo las mismas condiciones de flete directo que las otras que hacen el servicio entre este puerto y Londres. Sus excelentes y cómodos vapores harán viaje semanales y entregarán la carga 19 días después de su salida de este puerto.

El siguiente itinerario regirá durante los meses de Febrero, Marzo, Abril y Mayo en curso.

El vapor Chikahominy saldrá de Limón el día	16 de Febrero
" " Matina " " " " "	23 " "
" " Greenbrier " " " " "	2 " Marzo
" " Miami " " " " "	9 " "
" " Oppomatox " " " " "	16 " "
" " Manistes " " " " "	23 " "
" " Oracabessa " " " " "	30 " "
" " Matina " " " " "	6 " Abril
" " Chikahominy " " " " "	13 " "
" " Miami " " " " "	20 " "
" " Greenbrier " " " " "	27 " "
" " Manistes " " " " "	4 " Mayo
" " Appomatox " " " " "	11 " "

\*Recomendamos poner en las "Guías" por vapores directos de Elders & Fyffes. Limón 10 de febrero de 1905. R. J. SCHWEPPE, agente. 20v.

## Aviso importante

Estoy autorizado para vender lo siguiente:

La casa que hoy ocupa el "Club de Costa Rica": es toda de ladrillo y sus maderas son de primera clase: su posición en la capital no puede ser mejor, pues está situada en la "Avenida de las Damas", entre el Parque Nacional y el de Morazán.—Un terreno de manzana y cuarto, con agua de riego, situado en la boca de la Sabana, donde dá vuelta el tranvía.—Una espléndida casa situada en el punto más alto y dominante de la ciudad de Cartago, y 600 manzanas de terreno en la margen derecha del río Reventazón, contiguo á terrenos de la United Fruit Co.—Últimamente venderé también todo el mobiliario de una casa de familia grande, en Cartago.—**MANUEL LUJAN**—San José, Dic. 20. 2m.

## GABINETE ELÉCTRICO

He trasladado mi establecimiento Eléctrico Terapéutico á la casa de propiedad de don Osvaldo Odio, cien varas al Sur del Palacio Episcopal; solicito del públicouna visita. **JOSÉ BRUNETTI.** San José 22. E. 1m.

## MUEBLES

En el Depósito de Materiales que se halla enseguida del Banco de Costa Rica, se hacen toda clase de muebles de cualquier estilo y forma, desde los más sencillos á los más elegantes, así como toda clase de construcciones. **JUAN I. DE JONGH.** Nov. 3. 1m.

## HARINA GALLITO

La Panadería Francesa de E. Lamieq recibe constantemente harina fresca de esta marca, y se vende tanto en la Central como en las Sucursales de Heredia y Cartago á \$ 12 25 el quintal al contado. **E. LAMIEQ.**—San José, febrero 19. 1m.

## La Nueva Ferreteria

MIGUEL MACAYA Y COMPAÑIA  
—SUCESORES DE—  
MIGUEL MACAYA

HA RECIBIDO:

## arietes arietes



de nuevo sistema y de gran potencia, artículo de novedad, traído al país por primera vez. Estos ariete elevan el agua á grande altura: por cada pie de caída elevan 30 pies, aventajando en mucho á los otros que hasta ahora, los cuantos por cada pie de caída, levantan ochó ó diez pies solamente. Don Alberto González Soto tiene instalado en su línea uno de estos arietes, que levantan el agua á 500 pies.

### AVISOS ECONOMICOS

Se vende el establecimiento de pulperia y vinatería denominado "La Africana", situada en La Piedad. En el mismo establecimiento informarán. San José, febrero 21. 10v.

De 1000 á 4000 colones se desean colocar al 1 ojo mensual con buena hipoteca. Diríjase á la casilla 468. Febrero 18. 10 v.

Se alquilan los altos de la casa, sita frente á "La Cabaña" y la "Botica de París". Tiene instalación eléctrica: informa en la oficina de don Gregorio Martínez. Febrero 18. 10 v.

En el Taller de Carpintería de José Pana y Cia., tras el Colegio de Señoritas, se hacen contratos de toda clase de construcciones; puntualidad y esmero en el trabajo, venta de madera, cal y ladrillo.—Febrero 18. 10 v.

Diccionario de Velázquez, Inglés Español y Español Inglés, se desea conseguir de segunda mano. Diríjase: Apartado 311. San José, bajo iniciales R. A. Febrero 18. 10v.

Permanente. Rafael Jiménez Mejía, vecino de San Pedro del Mojón, ofrece vender adoques de 16 y 4 p. largo por 12 p. ancho y otra partidada 20 p. por 12 ancho. San José, Febrero 14. Para más dirección, frente á la hacienda de don Francisco Peralta Alvarado. 10v

Pescado fresco, todas las tardes á las seis en la pulperia "Los Coronados". Febrero. 19. 1m

En mi poder se encuentra un caballo color melado, castizo, sin marcas, quien tenga derecho á él puede entenderse con Andrés Mora, en Cartago. Febrero 19. 10v.

Pongo en conocimiento del público que he abierto de nuevo la antigua Tintorería Italiana fundada en el año 1884. Situada en la calle 18 Sur. Casa n.º 272 frente á La Tempestad. Donde me comprometo conforme á los últimos adelantos en el arte á dejar satisfechos á las personas que se sirvan favorecerme con sus órdenes. También ofrezco componer y reparar paraguas y sombrillas á precio sin competencia. Domingo Palamichia. Febrero 16. 6m.

Cal de conecha.—Vendo por mayor en Desamparados, aquí y donde la necesite el cliente. Precios reducidos.—Oficina de Agencias y Comisiones. Eduardo Maroto, 75 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.—Febrero 18. 1 m.

## Al público en general

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos Especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

### ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y del 2 á 5 p. m. Los domingos días de fiesta de 7 á 11. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr. E. A. FRIIS, Cirujano Dentista. Casa que fué de don Teléforo Alfaro. Calle del Tranvía. Junio 23.

## Gran fábrica de muebles

He vuelto á abrir mi establecimiento. Me comprometo de nuevo á fabricar toda clase de muebles dejando satisfechos todos los gustos. Me hago cargo de toda clase de trabajos de carpintería y ebanistería. Los talleres se hallan en mi antiguo y conocido local de Cuestas de Moras. No tengo agente. Febrero 17. 1m. **JORGE MORALES BEJARANO**

## Caballeriza del Pacifico

Antigua y famosa de Belletor; ahora propiedad de Ismael Vanolli. Se cuidan bestias esmeradamente y á precios módicos. Buenas bestias de alquiler para paseo y para viajes, coches, etc. También en esta caballeriza despacha un competente veterinario, el que ofrece sus servicios al público. Diciembre 25.

## CERVECERIA TRAUBE

Cerveza Negra Lager Beer  
**Marca Estrella**  
BEST STOUT POTERR

## Todo el mundo lo sabe

Semillas frescas garantizadas de hortaliza se vende únicamente en la acreditada JARDINERIA ARISTICA de Andron y en los siguientes establecimientos: "La Uvita" y "El Limón" de Lucas Cedeno; "La España" (en el Mercado) de Baldomero Llorent. Gran terreno de ensayos en "La Paulina" San Pedro del Mojón.—**ALFREDO ANDERSON**—Enero 25. 1m.

## Temporada de verano

El ya bien conocido y renombrado "Hotel y Restaurant Central", ofrece para la presente estación un servicio especial que no dará lugar á ninguna queja. Las personas que tienen sus familias en el campo, encontrarán en esta casa todo el confort, calidad y variedad de platos propios para hacerlos agradables la actual vida de la capital. No olvidará que hay cenas todas las noches y que el servicio del Restaurant en cuanto á banquetes y ensargos no admite rivalidad. **GUSTAVO BONI, Proprietario.**

Imprenta de EL NOTICIERO